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CAMPEONATO SUB 18 DE 
LA TERCERA DIVISIÓN

QUINTA FECHA DE LA 
LIGUILLA DE ASCENSO DE 
LA TERCERA DIVISIÓN A

CSD OVALLE 
DEBUTA CON 
UN TRIUNFO 
EN “NOVATOS”

PROVINCIAL 
OVALLE 
EMPATA ANTE 
LINARES

MUNICIPIOS RURALES ACUSAN SUS 
DIFICULTADES EN MATERIA DE SALUD 02

GOBIERNO AVANZA EN PLAN DE EMERGENCIA HABITACIONAL

TOMAS DE TERRENO 
EN MONTE PATRIA

Durante los últimos días se llevó a cabo un procedimiento para desalojar 
una toma ilegal en el sector de Huana. No obstante, autoridades 
comunales dan cuenta de que este tipo de actos son habituales en el 
territorio y coincidieron en que existe un “problema de fondo”.  
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Municipios rurales acusan sus principales 
dificultades en materia de salud

DEMANDAS PARA UNA MEJOR CALIDAD DE VIDA DE SUS HABITANTES

En Monte Patria 
esperan mayo-
res incentivos 
para así contar 
con profesiona-
les de la salud. 

EL OVALLINO

En Monte Patria dan cuenta 
de problemas para encontrar 
personal de salud que se 
mantenga estable dentro de 
la comuna, ante lo cual piden 
que haya mayores incentivos 
desde el Minsal. Río Hurtado 
por su parte, cree que es 
necesaria la implementación 
de un CECOSF en su territorio 
para facilitar la cobertura. 
Mientras en Combarbalá piden 
mejor infraestructura. 

Tras el exitoso proceso de vacunación 
las restricciones sanitarias poco a poco 
comienzan a quedar atrás, de hecho, 
a partir del 1 de octubre ya no se hará 
uso de las mascarillas y del pase de 
movilidad, dando cuenta del avance 
que ha tenido la pandemia en el país. 

No obstante, otras preocupaciones 
en materia de salud han quedado in-
visibilidades por la propia pandemia, 
principalmente en las zonas rurales, 
las cuales históricamente han sido 
postergadas. 

De esta manera, los alcaldes de tres 
comunas rurales del Limarí dieron a 
conocer las principales problemáticas 
o dificultades que presentan en sus 
territorios (hasta el cierre de esta 
edición no se pudo contar con la 
declaración del Alcalde de Punitaqui, 
Carlos Araya). 

NECESIDAD DE PROFESIONALES
La principal dificultad en materia de 

salud que tiene la comuna de Monte 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Provincia del Limarí

Patria es la de encontrar profesionales 
de la salud que estén dispuestos a 
trabajar en su territorio, o bien, que 
se mantengan en este, ya que los 
mayores incentivos que hay en las 
urbes urbanas provocan que el per-
sonal emigre hacia esas zonas. 

“Nuestro mayor problema es la alta 
rotación que tenemos de profesio-
nales de la salud, hay médicos que 
llegan a los distintos territorios, pero 
que después terminan yéndose por 
mejores expectativas laborales, prin-
cipalmente a las grandes ciudades, 
en donde pueden tener trabajo tan-
to en el ámbito público como en el 
área privada. A nosotros nos cuesta 
mucho reponer estos profesionales, 
o contratarlos para tiempos más 
determinados, que son programas 
específicos del ministerio”, comenzó 
apuntando el Alcalde Cristian Herrera. 

En ese sentido, la autoridad comunal 
cree que son necesarios mayores in-
centivos para de esa forma incentivar, 

valga la redundancia, la presencia 
de profesionales de la salud en la 
ruralidad. 

TEMA INFRAESTRUCTURA 
El Alcalde de Combarbalá, Pedro 

Castillo, se suma a la inquietud por 
contar con mayor personal, a la vez 
de mencionar un problema nacional, 
como son las listas de espera. 

Pero además agrega como una de 
las principales demandas de su co-
muna, el contar con mayor y mejor 
infraestructura, siendo el caso más 
emblemático, el tema de los hospitales. 

“El Servicio de Salud puso su mi-
rada primero en la construcción de 
los grandes centros hospitalarios 
de la Región de Coquimbo, cosa 
que valoramos y celebramos, pero 
esperamos que ahora también se 
pueda avanzar en la reposición del 
Hospital de Combarbalá, así como 
también en un plan que fortalezca 

la infraestructura de salud primaria”, 
indicó Castillo. 

“La infraestructura actual de las 
postas no da cuenta de la cantidad 
de personal que está llegando a las 
rondas, muchas veces debemos recurrir 
a sedes sociales y a otros recintos 
para poder completas las atenciones”, 
complementó para detallar.

FACILITAR LA COBERTURA
Por su parte, la Alcaldesa de Río 

Hurtado, Carmen Juana Olivares, 
comentó que por las características 
de su comuna, es necesario un nuevo 
recinto para  facilitar la cobertura de 
los pacientes, ya que al contar con 
un solo CESFAM, gran parte de su 
población debe hacer grandes es-
fuerzos para ser atendidos. 

“Necesitamos por ejemplo un mé-
dico más para la zona alta, porque 
los tiempos de traslado dificulta la 
atención de las personas. Es una 
necesidad que hemos elevado al 
Servicio de Salud, pero que ha sido 
rechazado por nuestra cantidad de 
pobladores, nosotros somos menos 
de 5 mil habitantes, y por lo tanto 
estiman que con la dotación actual 
nosotros deberíamos cubrir, pero eso 
no es así, por el tema del recorrido”, 
comenzó diciendo. 

“Necesitamos otro recinto en el 
sector alto, como un CECOSF, para 
así garantizar la atención, hay que 
considerar que nuestra población es 
principalmente de adultos mayores”, 
sentenció. 

El representante legal radiolimari.cl, Sergio 
Parra, y el Seremi de Gobierno, Fernando 
Viveros. 

CEDIDA

Cuidado del agua será el tema central de nuevo programa radial
PROYECTO DEL FONDO DE MEDIOS DE COMUNICACIÓN SOCIAL 2023

A las 12:00 hrs de este lunes 26 de 
septiembre se emitirá el primer 
capítulo a través de la señal online de 
www.radiolimari.cl. 

“Educando a cuidar el agua y cómo 
enfrentar la sequía”, se denomina el 
proyecto que está ejecutando www.
radiolimari.cl, esto luego de obtener 
los recursos del Fondo de Medios de 
Comunicación Social 2023, finan-
ciamiento que entrega la Secretaría 
Regional de Gobierno y el Consejo 
Regional de Coquimbo.

La iniciativa busca realizar 5 progra-
mas radiales grabados para hablar y 
educar sobre la importancia de tomar 
consciencia sobre el uso responsable 
del agua, y cómo aportar desde los 
hogares acciones que permitan hacer 
frente a la crítica sequía que está 
viviendo la región.

En estos 5 programas radiales de 
30 minutos se entrevistarán exper-
tos, autoridades y representante de 
la sociedad civil.

El representante legal de www.
radiolimari.cl, Sergio Parra Espinoza, 
señaló que “como provincia y región 
estamos viviendo una situación crítica 
a causa de la sequía y necesitamos 
que la comunidad entienda que el 
agua es un recurso vital que se de-
be cuidar y respetar. Como medio 
de comunicación agradecemos al 
Gobierno por su aporte a este tipo 

de iniciativas. Desde nuestro medio 
esperamos aportar con un grano de 
arena a combatir la escasez hídrica”.

En este sentido, el seremi de Gobierno, 
Fernando Viveros, destacó el aporte 
que realizan los medios regionales a 
visibilizar los temas importantes para 
las comunidades. “Sabemos que la 
sequía que es una realidad que llegó 
para quedarse y es tan relevante que 
medios, como Radio Limarí, aborden 
las implicancias de la escasez hídrica 
y cómo las personas, empresas y 
entidades públicas y privadas pue-
den contribuir a cuidar este vital 
elemento”, señaló. 

El primer programa se emitirá este 
lunes 26 de septiembre, a las 12.00 
hrs y podrá ser escuchado en la señal 
on line en www.radiolimari.cl

EL OVALLINO
Ovalle
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ROMINA ONEL 
Monte Patria

Recientemente la Municipalidad 
de Monte Patria realizó un operativo 
para hacer frente a una toma ilegal de 
terrenos municipales, registrada en la 
localidad de Huana, lo que según 3 
concejales monte patrinos es parte 
de una problemática de fondo en la 
comuna.

Respecto a esto, el alcalde de Monte 
Patria, Cristian Herrera, expresó que 
“sabemos que hay dificultades en 
términos de vivienda y esperamos 
que este Gobierno pueda agilizar las 
entregas de ayudas para tener las 
viviendas definitivas, pero no es justo 
que algunas personas se salten la fila, 
apropiándose de terrenos privados y 
en este caso públicos”.

“Queremos pedirles a nuestros veci-
nos que nos ayuden y asegurarles que 
no vamos a permitir que en nuestra 
comuna se realicen tomas ilegales, 
por eso, seguiremos hasta las últimas 
consecuencias hacia quienes no quie-
ren entender que los terrenos tienen 
propietarios”, manifestó el alcalde.

En cuanto a la situación ocurrida en 
Huana, Herrera relató que se actuó 
rápidamente y se contó con el apoyo 
de Carabineros, la Dirección de Obras 
de la Municipalidad y del Departamento 
de Operaciones, para sacar el cierre 
ilegal que habían instalado en el sector.  

MALAS INVERSIONES
Por su parte, el concejal de Monte 

Patria, Carlos Castillo, aseguró que 
esta problemática no era recurrente 
en la comuna, pero que desde el año 
pasado hasta la fecha, ha agarrado 
fuerza. 

“Han intentado apropiarse de terre-
nos tanto privados como del Estado 
en distintos sectores de la comuna, 
como la entrada a El Palqui, donde 
se tomaron terrenos que pertenecen a 
una empresa agrícola”, señaló Castillo.

En relación a las posibles causas 
de esta situación, el concejal argu-
mentó que “la gente se ve obligada a 
tomarse terrenos para construir sus 
casas, porque el Estado no les entrega 
soluciones rápidas, prueba de ello es 
que en el último periodo presidencial 
se detuvo la construcción de viviendas 
en nuestra comuna”.

Asimismo, Castillo especificó que 
“a las malas inversiones en cuanto a 
vivienda durante los últimos años, se 
suman los efectos de la pandemia, por 
los que la gente buscó irse a zonas 
rurales, buscando otras alternativas”.

“le manifesté esta preocupación al 
seremi de vivienda y urbanismo, José 
Manuel Peralta, quien se comprometió 
a que durante este Gobierno se harán 
mayores inversiones en esta materia y 
en comunas rurales como la nuestra”.  

Entre otras posibles soluciones, 
Castillo reveló que desde el municipio 
se mira con buenos ojos la iniciativa de 
la inmobiliaria popular, estrategia que 
comenzó en la comuna de Recoleta, 
como una alternativa para aportar y 
apoyar ante el déficit en materia de 
viviendas. 

Por su parte, delegado presidencial 
provincial del Limarí, Galo Luna, también 
se refirió a este tema, garantizando 
que se ha tomado conocimiento de 
las tomas de terrenos producidas en 
la comuna, añadiendo que se notificó 
a las distintas instituciones y se em-
prendieron las acciones pertinentes, 
ya que de acuerdo a los protocolos 
vigentes, se deben adoptar medidas 
caso a caso. 

“Al mismo tiempo, somos conscientes 
del déficit habitacional importante 
en nuestro país y para esto hemos 
dispuesto a través del ministerio de 
vivienda un plan de emergencia habi-
tacional con el cual queremos avanzar 
considerablemente en esta necesidad 
que tiene nuestra región”, indicó el 
delegado. 

Autoridades de Monte Patria denuncian 
toma de terrenos ilegales en la comuna

EL ÚLTIMO CASO SE DIO EN EL SECTOR DE HUANA 

En la comuna de Monte Patria se han registrado varios casos de tomas ilegales de terrenos. 

EL OVALLINO

Tanto el alcalde, Cristian Herrera, como 3 concejales coincidieron en que existe un problema de 
fondo, el cual debe ser solucionado con apoyo y recursos estatales.

Sin embargo, el concejal fue enfá-
tico en recalcar que “entendemos la 
desesperación de la gente, pero la 
solución no es tomar terrenos que no 
les pertenecen, el camino es ingresar 
a algún comité pro casa que esté 
constituido” y agregó que desde el 
municipio se está trabajando con 
al menos 3 comités pro casa, para 
poder dar solución a las personas en 
temáticas de vivienda. 

PLAN REGULADOR INTERPROVIN-
CIAL

Al ser consultado por esto, el concejal 
de Monte Patria, Nicolás Araya afirmó 
que esta problemática también se ha 
visto en Los Tapias e hizo hincapié en 
que este tipo de situaciones responden 
a la poca disponibilidad de terrenos para 
poder postular a comités de vivienda 
en la comuna. 

“El plan regulador interprovincial (PRI), 
-que está vigente desde el segundo 
Gobierno de la presidenta Bachelet-, 
frenó el progreso en vivienda en Monte 
Patria y da la impresión de que se hizo 
detrás de un escritorio y no en terreno, 
porque declara como zona de riesgo 
a la mayoría de la comuna, lo que no 
nos permite tener terrenos disponibles 
para la construcción”, alegó el concejal.

En apoyo a esto, Araya puso de ejem-

plo el caso de Chañaral Alto, donde 
la última población se inauguró en 
1989 y varias de sus casas están en 
pésimas condiciones, las que no se 
han podido reponer, a pesar de que los 
residentes cuentan con el subsidio, 
debido a que la zona de riesgo no lo 
permite.

Con relación a esto, el concejal sos-
tuvo que desde el municipio se está 
trabajando en la modificación del 
plan regulador comunal y se están 
haciendo observaciones que se en-
viarán formalmente al Ministerio de 
Vivienda, pero insistió en que no se 
puede pasar por encima del PRI.

“Hacemos el llamado a las autori-
dades pertinentes, para que puedan 
revisar esto en detalle, de manera que 
trabajemos todos juntos y podamos 
ver lo mejor para las comunas del 
Limarí y así hacernos cargo de la alta 
demanda de viviendas que existe en 
nuestra comuna”, declaró Araya. 

Por otra parte, el concejal Brajean 
Castillo reconoció que “aunque el 
PRI influye en este tema y se debe 
reconocer que nuestra geografía es 
bastante compleja, insisto en que el 
problema de fondo son los recursos, 
necesitamos que se invierta en dar 
soluciones habitacionales a nuestros 
vecinos y vecinas”. 

El concejal también planteó que 
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La agrupación de baile religioso Indios Devotos de Ovalle fue la primera en ingresar a la 
parroquia tras la procesión. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

La parroquia San Vicente Ferrer estuvo repleta de feligreses en la misa de oración por Chile. 
LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

Los bailes gitanos se hicieron presentes en la jornada a través de la agrupación San Lorenzo 
de Los Leices.  

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

El evento contó con la presencia de las agrupaciones de bailes religiosos “Indios devotos de 
Ovalle” y “Gitano San Lorenzo de Los Leices”, además de toda la comunidad religiosa, quien 
pidió a la Virgen del Carmen que proteja al país.

Devotos de Ovalle se suman a la tradicional 
jornada de “Oración por Chile”

PARA FINALIZAR EL MES DE LA PATRIA

Como cada año en el último fin de 
semana de septiembre, grupos de 
personas católicas en todo Chile se 
reunieron durante este domingo para 
celebrar el “Día de la oración por Chile”, 
instancia en que se da por finalizado 
el mes de la patria y se conmemora a 
la virgen del Carmen, patrona de Chile 
y de sus Fuerzas Armadas, a quien 
se le ora y pide que proteja al país. 

Ovalle no estuvo ausente de esta 
celebración, ya que los integrantes de 
los bailes religiosos “Indios devotos 
de Ovalle” y “Gitano San Lorenzo de 
Los Leices”, demostraron su fervor 
bailando junto a la procesión que se 
realizó alrededor de la Plaza de Armas 
de la comuna.

Tras el recorrido, los feligreses se 
congregaron en una concurrida misa a 
las 12 del día, la que fue oficiada por 
el padre Jorge Arancibia, párroco de 
la Iglesia San Vicente Ferrer, donde 
se llevó a cabo la oración por Chile. 

DESDE ARICA A PUNTA ARENAS
Al ser consultado por este tema, el 

primer jefe del baile religioso “Indios 
devotos de Ovalle”, Juan Núñez, explicó 
que “estamos celebrando la oración 
por Chile desde Arica a Punta Arenas 
y la Parroquia San Vicente Ferrer 
de Ovalle no quiso estar ajena a la 
actividad, por eso se organizó una 
pequeña procesión alrededor de la 
plaza, junto a la participación de los 
dos bailes religiosos que pertenecen 
a la parroquia”. 

En cuanto a las peticiones de 
este año, Núñez aseguró que “el 

Arzobispado de La Serena siempre 
hace una petición por el tema de la 
pandemia, -de la que ya estamos a 
punto de salir-, pero cada peregrino 
puede hacer su ruego personal”. 

Núñez también especificó que los 
bailes religiosos se conforman espe-

ROMINA ONEL
Ovalle

y el mundo.
En este sentido, manifestó que “lo 

que nos lleva a participar en este y 
otros eventos religiosos donde nos 
llamen, es la fe que tenemos en Dios, 
eso es lo que nos conmueve, pero 
también queremos peregrinar para 
que las demás personas se acerquen 
al camino de Dios”.

Respecto a sus motivos para orar 
durante la jornada, Alfaro sostuvo 
que “pedimos que todos cambiemos 
nuestras actitudes, porque como país 
estamos muy mal así como estamos 
hoy en día”. 

cialmente para este tipo de eventos, 
por lo que es sumamente importante 
para ellos el participar, agregando que 
además esta experiencia les sirvió 
de preparación para la fiesta chica 
de Andacollo que se llevará a cabo 
la próxima semana.

UNA PLEGARIA POR TODOS
Por su parte, el primer jefe del baile 

religioso “Gitano San Lorenzo de Los 
Leices”, Pedro Alfaro, aseguró que lo 
más importante de esta festividad es 
orar por todas las personas de Chile 

“ESTAMOS CELEBRANDO 
LA ORACIÓN POR CHILE 
DESDE ARICA A PUNTA 
ARENAS Y LA PARROQUIA 
SAN VICENTE FERRER 
DE OVALLE, NO QUISO 
ESTAR AJENA A LA 
ACTIVIDAD, POR ESO SE 
ORGANIZÓ UNA PEQUEÑA 
PROCESIÓN ALREDEDOR 
DE LA PLAZA, JUNTO A LA 
PARTICIPACIÓN DE LOS 
DOS BAILES RELIGIOSOS 
QUE PERTENECEN A LA 
PARROQUIA”

JUAN NUÑEZ
PRIMER JEFE DEL BAILE RELIGIOSO
“INDIOS DEVOTOS DE OVALLE”
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Ratificación del TPP11: la discusión 
que inquieta las aguas en el parlamento

ACUERDO TRANSPACÍFICO DE COOPERACIÓN ECONÓMICA

El tratado que lleva años tramitándose en el Senado volvió a la palestra pública en los últimos 
días, tras la insistencia de Chile Vamos, la Democracia Cristiana e incluso del Socialismo 
Democrático, por aprobarlo. Sin embargo, desde Apruebo Dignidad no tienen apuro por visarlo 
ya que afirman, no forma parte del programa de gobierno del presidente Gabriel Boric. 

“Es un tratado de integración eco-
nómica plurilateral en la región de 
Asia Pacífico. Este acuerdo comercial 
involucra a 11 países, Australia, Brunei 
Darussalam, Canadá, Chile, Malasia, 
México, Japón, Nueva Zelanda, Perú, 
Singapur, además de Vietnam y entre 
sus objetivos se cuenta promover la 
integración económica, establecer 
marcos legales predecibles para el 
comercio, facilitar el comercio regional 
y promover el crecimiento sostenible, 
entre otros”. 

Así define el Ministerio de Relaciones 
Exteriores (MINREL) al Acuerdo 
Transpacífico de Cooperación 
Económica o TPP11 por sus siglas 
en inglés. Iniciativa que lleva varios 
años tramitándose en el Congreso 
Nacional y que la semana pasada 
volvió a producir polémica en el oficia-
lismo, porque mientras el Socialismo 
Democrático se abrió a aprobarlo en 
el Senado, en Apruebo Dignidad (AD) 
continúan retrasando su visado. 

De hecho, a través de una declaración 
pública firmada por los parlamentarios 
Juan Ignacio Latorre, Fabiola Campillai, 
Claudia Pascual, Alejandra Sepúlveda, 
Esteban Velásquez y Daniel Núñez, 
afirman que no es verdadero que exista 
un compromiso para tratarlo en los 
próximos días. 

“Si bien en la reunión de comités 
del viernes 9 de septiembre, dicha 
votación fue propuesta por los repre-
sentantes de Chile Vamos, los comités 
del PC (Partido Comunista) y de RD 
(Revolución Democrática) no dimos 
el acuerdo. Por tanto, dicha votación 
quedó pendiente”, agregan. 

Todavía más, en el documento, los 
integrantes de la cámara alta señalan 
que este convenio no forma parte del 
programa de gobierno del presidente 
Gabriel Boric, por lo que no hay ninguna 
urgencia por discutirlo.

“Tenemos una mirada crítica de los 

mecanismos de resolución de con-
troversias entre inversionistas y es-
tados, entre otros aspectos de estos 
tratados comerciales que tienen un 
sesgo neoliberal que condicionan la 
transición hacia un nuevo modelo de 
desarrollo”, complementan. 

Opinión que compartió la diputada del 
PC, Nathalie Castillo, debido a que a 
su juicio, el TPP11 impulsa una forma 
diferente de organizar los recursos 
materiales y las instituciones de lo 
que AD tiene proyectado concretar 
durante su permanencia en La Moneda. 

“Para nosotros, como bancada de 
Apruebo Dignidad, es fundamental que 
se mantenga el funcionamiento actual 
del Estado en materia internacional. 
Además, estuvimos ‘ad portas’ de un 
proceso constituyente importante, por 
cuanto promovía nuestra propia agenda 
en materia de desarrollo económico, 
lo que es fundamental en el momento 
político que estamos atravesando 
como país”, dijo. 

Eso sí, la parlamentaria no descartó 
que se avance en otros tratados de 
cooperación, pero sin las restricciones 
que impone este acuerdo. 

“Asimismo, este convenio viene a 
imponer un enfoque muy neoliberal 
de la economía y hacia el desarrollo 
de las diversas áreas de nuestro país. 
Esto también se debe relevar desde las 
organizaciones territoriales y ambien-
tales que cuidan nuestra soberanía”, 
complementó. 

En todo caso, la diputada manifestó 
que con varias de las naciones que 
participan del acuerdo, ya se tienen 
compromisos de comercio bilateral.

En contraste, el senador de la 
Democracia Cristiana (DC), Matías 
Walker, sostuvo que tal como ya apoyó 
el TPP11 en la cámara baja, lo hará 
cuando toque ratificarlo en la alta.

“Chile no puede dar ventaja en el 
escenario de recesión que tenemos 
tanto en la región como en otras partes 
del territorio nacional, debido a que 
existe la necesidad de reactivar la 
economía, el empleo y la inversión”, 
añadió. 

De este modo, el parlamentario ase-
guró que así como Australia, Nueva 

Zelanda y Perú ya ratificaron este 
tratado, el país debe hacer lo mismo 
y unírseles para iniciar un intercambio 
comercial que maximice las ventajas 
comparativas locales.

“Abriéndonos de mejor manera al 
sector del Asia-Pacífico que representa 
más del 50% de las exportaciones 
nacionales”, agregó.

Por último, Walker hizo un llamado a 
terminar con las “fake news” que han 
rodeado a este proceso de ratificación, 
ya que el costo de oportunidad por 
suscribirlo sería muy importante

A todo esto, el ministro de Hacienda, Mario Marcel, anunció que a pesar de que 
este acuerdo transpacífico no forma parte del programa con el que Gabriel Boric 
ganó la elección presidencial, no van “a entorpecer” su tramitación en el Senado. 
“Si el proyecto va a votación en sala, el gobierno no se va a oponer, no va a poner 
dificultad, no va a entorpecer ese proceso” complementó. 
Es más, el secretario de Estado aseveró que si este es aprobado, van a presentar 
en una iniciativa separada las cartas laterales o “side letters”. Temática que es una 
de las que más debate ha producido en el oficialismo, por cuanto hace referencia 
a la solución de controversias comerciales de forma bilateral. 

¿QUÉ DICE EL GOBIERNO?

RICARDO GÁLVEZ P.
Región de Coquimbo
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Segundo Juzgado de Letras de Ovalle, en la causa rol C-289-2020, caratulados “LOPEZ VEGA, MANUEL ANTONIO 
CON RISI MONDACA, RICARDO ALBERTO, ejecutivo, se rematará el 21 de octubre de 2022, a las 12:00 horas, a través 
de la modalidad de videoconferencia, vía aplicación Zoom, el inmueble consistente en el departamento No. 72, del 
piso 7, la bodega No. 18 del subterráneo y el derecho de uso y goce exclusivo sobre el estacionamiento No. 38, todos 
del Edificio III del Condominio Tipo A, denominado Conjunto Habitacional Mar Serena, ubicada en Avenida del Mar, 
No. 4900, La Serena, inscrito a fs. 193, No. 157, año 2011, en el Registro de Propiedad del Conservador de Bienes 
Raíces de La Serena, mínimo posturas $69.842.631.- Todo interesado en participar en la subasta como postor deberá 
tener activa su clave única del Estado, debe constituir garantía mediante vale vista del Banco Estado de Chile a la 
orden del Tribunal, por $6.984.263, acompañado a la causa por Oficina Judicial Virtual y materialmente a través del 
buzón del Tribunal a más tardar a las 12:00 horas del día hábil anterior al día fijado para la subasta, demás condicio-
nes en la causa señalada. Secretario  

EXTRACTO CITACION

  EL PRESIDENTE

La Asociación de Canalistas Canal Palqui Maurat Semita, 
cita a todos sus accionistas a Junta General Extraordinaria, 
a efectuarse el viernes 30 de septiembre de 2022, a las 
16:00 horas en primera citación y a las 16:30 horas en 
segunda citación, en el local de la Sede social de la locali-
dad, ubicada en calle galvarino s/n El Palqui. Si no hubiere 
quórum en primera citación regirá la segunda citación y se 
realizará con los accionistas que asistan.

PUNTOS A TRATAR: 
1.- Arriendo acciones

En octubre se rematará “El Suizo”: 
precio de venta partirá en $2.700 millones

EMBLEMÁTICO CENTRO GASTRONÓMICO DE GUANAQUEROS

Para la presidenta de la Cámara de Comercio y Turismo de Guanaqueros, María Zambra, se 
perderá una parte importante de la experiencia que tenían los turistas que llegaban hasta la 
localidad costera. Al mismo tiempo, afirmó que le preocupa que pasará con sus trabajadores, 
porque este es el sustento para la comida, educación y salud de sus familias. 

Sándwich de pescado, paila mari-
na y empanada de marisco, mucha 
empanada. Estas son solo algunas 
de las preparaciones culinarias más 
características de “El Suizo”. 

Centro gastronómico ubicado en 
Guanaqueros, que tras 20 años reci-
biendo la visita de turistas regionales, 
nacionales e internacionales, cerrará 
sus puertas debido al término de su 
sociedad controladora y se irá a remate. 
Subasta que se realizará el miércoles 
19 de octubre y que tendrá un precio 
de venta inicial de 81.865 Unidades 
de Fomento (U.F.). Es decir, más de 
2.700 millones de pesos. 

ES UNA PÉRDIDA 
TURÍSTICA Y LABORAL 

Noticia que para la presidenta de la 
cámara de comercio y turismo local, 
María Zambra, causa sentimientos 
encontrados, porque afirmó, el recinto 
alberga a muy buenos trabajadores, 
quienes se desempeñan en sus res-
taurantes con mucho cariño por el 
progreso de la localidad costera.

“Personalmente no me concierne 
analizar los problemas que llevaron a 
‘El Suizo’ hasta esta situación…solo 
me queda pensar en que el turista va 
a perder una parte importante de su 
experiencia visitando esta caleta”, 
agregó. 

Por esta razón, la líder gremial señaló 
que en el ámbito turístico es una 
pérdida complicada, pero no es la 
única consecuencia que le preocupa, 
por cuanto en muchos casos, este 
negocio sustentó la crianza de los 
hijos, sus estudios básicos, medios 
y universitarios, además de ayudar a 
la familia e incluso para comprarse 
bienes como una casa o un automóvil.

“Con sus trabajadores estuvimos 
juntos este viernes (23 de septiem-
bre) en la mañana, oportunidad en la 
tocamos este tema y me comentaron 

Decenas son los locatarios que durante las más de dos décadas de funcionamiento de “El 
Suizo”, han deleitado a los visitantes con sus preparaciones gastronómicas.

LEONEL FRITIS

que están muy tristes, pero a la vez, 
también están muy tranquilos, por 
cuanto ya no hay más que hacer y 
solo queda asumir lo que va a pasar. 
Sin embargo, continúan pensando 
en sus clientes, en las personas que 
llegaban a comerse una empanada 
donde ‘El Orlando’, ‘La Bernarda’ o 
en ‘Las Mellizas’. Sin ir más lejos, si 
tú le preguntas a la gente que viene 
a Guanaqueros dónde comerán, te 
dicen en ‘El Suizo’ o en “El Pequeño”, 
complementó. 

De allí que sostiene la presidenta 

de la cámara de comercio y turismo, 
este escenario sea muy triste para 
quienes laboran al interior de los 
locales instalados en el emblemático 
recinto gastronómico.

Por ello, aseguró que “queda la 
pena de no volver a atender a todos 
quienes llegaban a almorzar o a to-
mar onces a los locales. De hecho, 
las personas te preguntan qué va a 
pasar con el recinto, porque aún no 
sabemos quién se lo va a adjudicar, 
qué giro le va a dar o si va a seguir 
funcionando”.  

¿CÓMO SERÁ EL VERANO 
SIN “EL SUIZO”?

Esta incertidumbre, añadió la di-
rigente gremial, se mantendrá aun 
cuando el nuevo propietario decida 
seguir en el rubro culinario, porque en 
la forma de preparar, en la mano, va 
el sabor de los sándwich de pescado, 
las pailas marinas o las empanadas 
de marisco. Y eso ya no será igual. 

“¿Cómo vamos a enfrentar este 
verano sin ‘El Suizo’? Egoístamente 
te podría decir que otros locales 
van a tener más clientes, pero no se 
trata de eso. Se trata de la imagen 
del balneario. En una opinión muy 
personal, Guanaqueros va a estar 
como ‘cojo’, le va a faltar uno de 
sus hijos pródigo, ya que además no 
todo el mundo se va a enterar que 
lo cerraron o se subastó, sino que lo 
van a venir a buscar y eso va a ser 
aún más triste. Se nos va parte de 
Guanaqueros, independiente de lo 
que vaya a pasar a futuro”, afirmó. 

El recinto debe su nombre al em-
presario de origen suizo, Fritz Willy 
Lindenmann, quien donó un terre-
no a 12 mujeres emprendedoras de 
Guanaqueros con un objetivo muy 
claro: que se convirtiera en una 
oportunidad para que pudieran de-
sarrollar un centro gastronómico 
donde dar a conocer las delicias 
culinarias que preparaban. 

EL DATO

RICARDO GÁLVEZ P.
Coquimbo
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INIA marca el rumbo frente a manejo de 
escasez hídrica para la agricultura en Chile

SE REQUIERE TRABAJO MANCOMUNADO 

Mejorar la gestión de 
los recursos hídricos y 
aumentar la transferencia de 
conocimiento y tecnologías 
con enfoque en la Agricultura 
Familiar Campesina (AFC), 
serán claves para utilizar 
eficientemente el agua ante 
la baja disponibilidad del 
recurso.

La disponibilidad de agua para el 
riego de los cultivos se está viendo 
reducida en gran parte del país, ya 
sea por los efectos de una población 
creciente con mayores necesidades 
de alimentos, competencia con otros 
sectores económicos y/o efectos del 
cambio climático. 

La agricultura chilena requiere encon-
trar formas de adaptación a escenarios 
de baja disponibilidad hídrica, en ese 
sentido, el Instituto de Investigaciones 
Agropecuarias (INIA), tiene un rol 
fundamental como centro generador 
de ciencia y tecnologías, mediante 
las cuales desarrolla soluciones para 
aumentar la eficiencia en el uso de los 
recursos hídricos disponibles.

Con este objetivo, INIA realizó un 
conversatorio dedicado a plantear 
los nuevos desafíos que enfrenta la 
agricultura chilena y cuáles podrían 
ser las líneas de trabajo para abordar 
de manera efectiva la gestión del 
recurso hídrico en la agricultura. 

En la instancia, participaron inves-
tigadores de INIA de todo Chile, con 
visiones particulares desde sus territo-
rios, junto a autoridades ministeriales, 
profesionales de otras dependencias 
del Ministerio de Agricultura, asesores, 
ejecutivos de fuentes de financiamiento 
y tomadores de decisiones.

EL OVALLINO
Ovalle

INIA realizó un conversatorio dedicado a plantear los nuevos desafíos que enfrenta la agricultura chilena.

EL OVALLINO

“Este es un hito muy importante 
para nosotros y forma parte de las 
reuniones que les hemos denomi-
nado ‘Agendas del INIA’, para fijar 
una posición institucional frente a 
problemas relevantes para la agricul-
tura nacional”, explicó el subdirector 
nacional de Investigación y Desarrollo 
de INIA Rodrigo Bravo, para quien el 
recurso hídrico “es uno de los temas 
más relevantes para la agricultura 
nacional”.

En este sentido, indicó además 
que es necesario “que la agricultura 
comprenda que el recurso hídrico es 
limitado (no infinito) y por lo tanto 
tenemos que generar ciencia y tec-
nologías que nos permita convivir y 
conservar el recurso en un contexto de 
cambio climático y no solo pensando 
en el uso actual, sino que también 
para las generaciones futuras”.

El Seremi de Agricultura, Hernán 
Saavedra, destacó la actividad rea-
lizada y se comprometió a coordinar 

un trabajo colaborativo entre los dife-
rentes servicios del agro, puesto que 
considera que esto es fundamental 
para lograr una transferencia efectiva 
de las tecnologías y conocimientos 
desarrollados para los agricultores. 

“La gestión de los recursos hídricos 
necesita llevar al agricultor a tener 
una mejor eficiencia hídrica durante 
la producción agrícola y de este modo 
permitir que acceda a una buena ca-
lidad de vida y por tanto siga viviendo 
en el campo. En ese sentido, la labor 
del INIA, la labor del Estado, de auto-
ridades y privados, es establecer una 
sinergia que permita que la gestión 
de recursos hídricos sea eficiente ya 
que tenemos poca agua y debemos 
aprovecharla al máximo”, sostuvo. 

ADAPTARSE A LA OFERTA DISPO-
NIBLE

Si bien dentro del conversatorio se 
tocaron temas relacionados con la ne-

cesidad de ampliar la oferta y disminuir 
la demanda del vital líquido, una de 
las conclusiones fue que con el agua 
disponible y mejorando la gestión, se 
puede optimizar la eficiencia hídrica 
y por tanto la disponibilidad de agua 
para la agricultura.

“La principal apuesta es trabajar en 
mejorar su gestión y eficiencia, antes 
de pasar a otras soluciones que apun-
tan a aumentar su oferta a través de 
obras de gran inversión pública o que 
afecta a otros ecosistemas”, explicó 
Claudio Balbontín, especialista en 
riego de INIA Intihuasi.

Por su parte, Carolina Pañitrur, in-
vestigadora de INIA Intihuasi y encar-
gada del Banco Base de Semillas de 
Vicuña, agregó que “el conversatorio 
permitió abordar el tema de la oferta 
y demanda de agua desde el riego, 
desde diferentes aristas y nos condujo 
a diferentes preguntas y desafíos que 
tenemos que abordar en el corto y 
mediano plazo”.
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Provincial Ovalle consigue un empate 
como visitante ante el puntero 

EN LA PRÓXIMA FECHA ENFRENTAN AL COLISTA 

El duelo entre Deportes Linares y Provincial Ovalle se vivió en el Estadio Fiscal Tucapel 
Bustamante. 

SÉPTIMA PÁGINA NOTICIAS

En la noche del sábado el 
“Ciclón del Limarí” igualó 0 
a 0 ante Deportes Linares, 
quien hasta ahora es el único 
club invicto de la liguilla de 
ascenso. Con este resultado, 
los dirigidos de Ricardo 
Rojas quedan en la tercera 
ubicación con 8 puntos. 

Provincial Ovalle tuvo un importante 
desafío en la noche del sábado cuando 
enfrentó como visitante a Deportes 
Linares, quien fuese el puntero ex-
clusivo de la liguilla de ascenso de 
la Tercera División A. 

Antes de darse el pitazo inicial, los 
del Maule contaban con 10 unidades, 
mientras el “Ciclón del Limarí” tenía 
solo 3 puntos menos, por lo que es-
te sería un duelo fundamental para 
ambos equipos en su ambición por 
llegar al profesionalismo. 

De esta manera, a eso de las 20:00 
hrs se dio inicio a este encuentro en el 
Estadio Fiscal Tucapel Bustamante, 
ante cerca de 2.000 hinchas linarenses 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

que llegaron al recinto para alentar  
a su equipo. 

En los primeros minutos, el “Depo” 
hizo sentir la localía, ahogando la salida 
de los jugadores “azules”, y teniendo 
una de sus primeras llegadas con un 
disparo de zurda de Carlos Svec que 
el arquero ovallino Mauro Pizarro pudo 
tapar, esto al minuto 19. 

Con el transcurso de los minutos 
los dirigidos de Ricardo Rojas co-
menzaron a equiparar las acciones, 
fue así como al minuto 31 tuvo una 
de sus llegadas más claras, con un 
potente remate de Diego Vergara que 
el portero Sebastián Aravena mandó 
al tiro de esquina. 

Una de las últimas llegadas de Linares 

en este primer tiempo fue obra de un 
ex “ciclonero”, el delantero Nicolás 
Arancibia, quien casi le convierte a su 
ex equipo con un cabezazo al minuto 
38, pero el balón se fue levemente 
elevado. Mientras que al minuto 41 
Carlos Svec tuvo un nuevo remate que 
exigió una nueva salvada de Pizarro. 

El segundo tiempo tuvo nuevas 
llegadas para uno u otro equipo, pero 
también contó con algunas polémicas: 
el arquero Mauro Pizarro cometió una 
falta que fácilmente pudo valerle la 
tarjeta roja, mientras en la otra área 
se reclamó una falta penal sobre 
Joaquín Fenolio. 

Pero la mayor polémica llegó al mi-
nuto 89 cuando se le invalidó un gol 
a Deportes Linares, producto de una 
presunta posición de adelanto de 
Bastián Muñoz. 

El gol fue anulado, y de esa forma 
el marcador culminó como empezó, 
con un 0 a 0. Con este punto su-
mado Provincial Ovalle alcanza las 
8 unidades, quedando en la tercera 
ubicación. Deportes Linares y Unión 
Compañías lideran en este momen-
to la liguilla al tener 11 y 10 puntos 
respectivamente. 

En la próxima fecha, el “Ciclón del 
Limarí” buscará volver a la senda del 
triunfo cuando enfrente como local al 
colista de la liguilla, Deportes Rengo, 
quien solo ha sumado un punto en 
estas 5 fechas disputadas. 

Plantel y cuerpo técnico de Novatos del CSD 
Ovalle celebra el triunfo en tierras copia-
pinas. 

CEDIDA

CSD Ovalle debuta con un triunfo en el torneo de Novatos 2022

CAMPEONATO SUB 18 DE LA TERCERA DIVISIÓN

El “Equipo de la Gente” venció por 3 a 
1 CEFF Copiapó, gracias a un doblete 
del combarbalino Nicolás Veliz y otra 
anotación de Marcelo Jofré. En la 
segunda fecha los verdes enfrentarán 
un emergente “clásico del Limarí” ante 
el FC Monte Patria.

En la tarde del sábado el Club Social 
y Deportivo Ovalle tuvo su ansiado 
debut en el campeonato de Novatos, 
torneo de la Tercera División dedicado 
exclusivamente a jugadores sub 18. 

En esta primera fecha los ovallinos 
enfrentaron como visitantes al CEFF 
Copiapó, partido que se vivió en el 
Estadio Luis Valenzuela Hermosilla 
de la capital atacameña. 

Para este encuentro, el once titular de 
los verdes fue con Maximiliano Rojas 
en el arco; Pedro Zepeda, Dyler Cañete 
y Marco Recabarren en defensa; Pedro 
Cerda, Vicente Castillo, Javier Castillo, 
Yohans Barraza y Jason Osorio en el 
mediocampo; Nicolás Veliz y Javier 
Cuevas en delantera. 

De esta manera, en un difícil en-
cuentro el “Social” logró quedarse 
con una victoria por 3 a 1, gracias a 
un doblete del delantero combarba-
lino Nicolás Veliz y otra anotación de 
Marcelo Jofré, quien había ingresado 
desde el banco de suplentes. 

“El primer tiempo fue muy favorable 

unos balones imposibles. El segundo 
tiempo fue totalmente diferente, ellos 
tenían un jugador muy rápido y ha-
bilidoso en ataque, así nos marcaron 
el descuento, el partido se puso muy 
complejo. Nosotros hicimos un par 
de cambios y así pudimos mejorar y 
macar el 3 a 1 para quedarnos con 
la victoria”, declaró sobre el triunfo 
el entrenador Óscar Hidalgo, quien 
dirige junto a Orlando Aravena. 

En la próxima fecha el “Equipo de 
la Gente” enfrentará un emergente 
“clásico del Limarí” ante el FC Monte 
Patria, partido que se disputará en el 
Estadio de El Peralito el día sábado 
1 de octubre, en un horario aún por 
confirmar. 

“Desde este lunes nos enfocaremos 
en nuestro próximo partido, tenemos 
algunos jugadores contracturados, 
entonces tendremos que desarrollar 
de buena manera la semana para 
darle descanso a esos jugadores que 
tuvieron acción, además de trabajar 
con los que tuvieron pocos minutos o 
no fueron citados. Ante Monte Patria 
será un partido duro, ellos tienen 
cosas positivas; con este equipo hay 
cercanía y hermandad, pero ambos 
vamos a querer ganar los tres puntos”, 
señaló al respecto Hidalgo. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

para nosotros, logramos colocarnos 
por 2 a 0 arriba, e incluso pensamos 
que pudimos haber marcado más 
goles, el arquero del otro equipo sacó 
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